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刘馨

□本报记者 刘欣欣 文/摄

市总工会权益部三级主任科员

与基层员工“零距离”接触

基层工会最需要什么？ 职工群众在期盼
什么？ 2个多月来， 北京市总工会各蹲点工
作组始终行走在调研走访慰问的路途上， 详
细记录职工的 “急难愁盼” 问题， 研究破解
之道， 同基层工会干部一道， 打造工会服务
职工阵地， 把工会组织对职工群众的关心关
爱落到实处。

骑手餐、 充电器、 饮用水、 急救药……这个
国庆节， 路过位于东城区龙潭街道的9家临街餐
厅， 包括外卖骑手、 环卫工人在内的户外劳动者
均可享受到暖心服务。 这得益于9月底在东城区龙
潭街道召开的北京市推进临街餐厅户外劳动者暖
心驿站建设工作现场推进会。 今后， 只要是挂有
户外劳动者暖心驿站标牌的临街餐饮， 户外劳动
者都可以享受到暖心服务。

回忆起当时筹建推进工作现场会的点点滴滴，
身为蹲点组成员的李新莲说：“自蹲点活动开展以
来，第一蹲点组成员迅速转变角色、进入工作状态、
理清调研思路， 紧密结合党史学习教育，先后实地
走访了龙潭街道工会服务站、社区工会联合会、 暖
心驿站、 街道周边商铺等地， 与工作人员开展沟
通座谈， 在进一步掌握基层工会组织工作开展和
服务职工情况的基础上，通过实地走访发现了良苑
餐厅所设立的暖心驿站为广大户外劳动者提供服
务的好经验好做法，并着手总结推广典型经验。”

蹲点工作组与龙潭街道总工会一起，通过发放
调查问卷、电话随访、职工沟通会等方法，精准摸排
快递员、送餐员等现实需求，及临街餐饮企业的特
点，找准暖心驿站位置以及设置适合的服务项目。

蹲点组联络员高攀告诉记者， 最难的就是选
择合适的临街餐饮企业， 既要考虑到尽可能扩大
覆盖面， 又要得到餐厅的理解和支持。 蹲点组组
长和相关部门领导亲自带队， 实地走访各社区餐
饮企业， 同企业负责人一对一进行沟通， 介绍暖
心驿站的意义作用和目前政府关于新就业形态劳

动者的文件政策精神， 得到了辖区餐饮企业的大
力支持和配合。

每到一处，蹲点工作组都会耐心询问餐厅负责
人：“咱们愿意设立暖心驿站，为广大户外劳动者提
供服务吗？”鑫梅餐厅负责人就曾表示：“愿意的呀！
充会儿电， 歇会儿脚， 这也都是人之常情呀。”

龙潭街道总工会干部王栋权坦言， 有的餐厅
会提出， 如果遇到用餐高峰时段比较忙怎么办的
问题。 “我们会向他们解释， 设置暖心驿站肯定
不能影响你们正常经营。” 在打消企业顾虑的同
时， 也让蹲点组工会干部深思———要想让企业提
供暖心服务， 多方合力实现多赢才是良策。

最终， 蹲点工作组与街道工会一起， 按照网
状分布、 全域布点、 有效辐射覆盖周边区域的思
路， 甄选出宏状元 （龙潭湖店）、 馄饨侯 （广渠门
店）、 李先生 （广渠门内店）、 三义和酒楼 （广渠
门店）、 鑫梅餐厅、 会友顺面味居中式餐厅、 国台
宴、 兰州牛肉拉面 （龙潭湖店） 8家临街餐馆， 新
建8处户外工作者暖心驿站， 构建形成覆盖全地区
各角落的暖心驿站服务网络。

蹲点工作组成员王晓航说：“如果不深入一线
走进企业，与户外劳动者面对面聊天、拉家常，就不
可能知道他们的真实状况与全面了解他们的急难
愁盼问题，只有真心帮他们解决问题、为他们提供
服务，才能走上建立工会、维护职工权益的根本之
道。”这样的感受也是蹲点组每名成员的共同感触。

市总工会组织部副部长

随处可见 随时可享，
为户外劳动者建临街“暖心驿站”

“蹲点活动内涵丰富、 定位精准、 开展及时，
对于我们践行群众路线、 了解基层工作非常有帮
助。” 刘馨是市总工会权益部三级主任科员， 前不
久作为第二蹲点小组成员， 来到朝阳区南磨房地
区总工会蹲点调研。

在刘馨看来， 通过蹲点， 不仅能够全面了解
工会业务， 还能锻炼自己。 短短三个月， 从思想
引领到工会覆盖， 从技能人才到维权服务，她对每
一项工作都有了更深的认识。 “工会业务需要用心
去钻研，力争做工会工作的多面手和职工疑问的解
答员。” 刘馨笑着说， 三个月的蹲点工作中， 最让
她感到触动的就是与基层职工的 “零距离” 接触。

“基层工会正在开展新就业形态劳动者的集
中摸排工作， 我们和工会工作者、社区的社会工作
者等组成了摸排小组，到快递网点、外卖送餐点走
访。” 刘馨告诉记者， 每到一处， 他们都会详细讲
解市总工会针对新就业形态劳动者推出的普惠政
策， 并留下入会申请表和问卷调查表供职工填写。
问卷调查表是刘馨和蹲点小组成员、南磨房地区工
会干部共同制作的。“他们在了解到工会的服务后，
都表示很希望加入工会组织，那种热情让人感动。”
一位网约外卖网点的负责人给刘馨留下了深刻印
象，“他特别配合，给我们讲了很多外卖员的日常生
活，他们的所思所想，急难愁盼的事情，真的是把咱
工会当做了娘家人， 把工会组织当成了有困难可
以求助的对象。”

针对这家网点送餐员入会意愿高涨的现状，
第二蹲点小组和南磨房地区总工会专门召开了职
工沟通会， 为他们答疑解惑。 现场， 还吸引来了
其他公司的外卖员申请加入工会。 “他们每天的

工作地点都很分散， 我们就选在了他们开晨会的
时间， 不耽误他们的工作。” 刘馨说。

“当我们问到他们有没有签劳动合同、 是否
缴纳了保险、 有哪些假期时， 多数外卖职工都显
得迷茫。” 在与外卖员沟通的过程中， 刘馨发现他
们甚至对自己有哪些合法权益都不太了解， 也不
知在被侵权时该去哪里求助。 “这就需要我们工
会组织， 为他们的合法权益多想一点， 多做一点，
多普及一点， 多解答一点， 做好他们的娘家人。”

沟通会现场，不仅有专职的律师现场回答外卖
员提出的问题，刘馨还向他们宣传了工会系统提供
的法律服务， 告知了12351的咨询电话， 告知他们
有任何法律相关问题都可以直接找工会的律师免
费咨询。 “通过蹲点工作， 我感到自己提高了调
查研究能力、 群众工作能力和解决实际问题能力，
有利于我们年轻工会干部迅速成长。” 刘馨说， 工
会工作就是做群众工作， 从群众中来， 到群众中
去的基本工作方法不能变。 第二蹲点组在组长的
带领下， 参与了9次职工沟通会，走访了13家快递、
外卖等工作网点，做到了与职工“零距离”接触。

三个月的蹲点工作结束后， 刘馨在工作记录
本里写下这样一句话： 时刻牢记 “要想真蹲点，
先当真职工”。 “只有这样， 职工们才愿意把自己
的所思、 所困、 所盼讲给我们听。” 刘馨最后说。

图图为为第第一一蹲蹲点点组组到到企企业业调调研研


